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着什么? 核心提示 从8月12日起，北京、天津、杭州、深圳作

为第一批试点城市，率先启用2002式机动车号牌。个性化车

牌一经推出，立即受到有车一族的热烈追捧，不少人连夜排

队，选择自己喜爱的号码。 公安部、北京市公安局和天津交

管局等就这次新车牌申领改革进行了探讨，并预言个性化车

牌有可能推动汽车市场的繁荣，加快轿车家庭化的步伐。 旧

号牌发放方式不公平 以往机动车号牌的发放方式大致经历了

按序发放、电脑选号这两个过程，其中持续时间最长的是按

顺序排号发放，大概从建国初期一直沿用到90年代后期。这

种发放方式在80年代后期因为吉祥号的出现引发了很大的矛

盾。 公安部：改革开放以后，百姓可以买车了，都想取好号

码，比如6、8、168，从广东逐步延伸到全国各地，这给我们

车辆管理带来巨大的压力。 北京局：因为号都掌握在民警手

里，发给谁，民警说了算，因此不少人托人情，找关系要号

，交管局、车管所领导对此也很无奈。 车管所：有些群众直

接说拿个尾号是8的，给500、1000、最高甚至炒到4、5万。比

如有一个新加坡籍先生，因拿到尾号为4号，从10时半到12时

半，一直大骂。 整天被熟人围着，整天接无数个要号牌的电

话，一方面是车管部门的有苦难言，一方面却是老百姓的不

满意。有群众反映说，为了弄好的车牌子，还得拉关系再去

花钱，这样无形中给管理部门造成腐败的机会。 正是为了解

决车管部门和群众之间因为车牌号码而产生的矛盾，北京、



天津等很多城市采取了电脑选号的方式。就是把50个或者100

个号牌为一段，输入微机，群众当场随机抽取。 新车牌实现

个性需求 新推行的2002式车号牌，同样是微机管理，但因为

组合方式多，允许车主自行选择编排车号，可以充分体现车

主的个性特点。 北京局：这在管理上是一个进步，既堵塞了

民警个人随机性，同时，又满足了车主的爱好需求。 有群众

说，这好像给人更多选择空间，自由度更高一点，且有趣味

性在里面，更多地尊重了百姓选择的权利。 这个看似简单的

办法，却圆了爱车族的个性梦。 资源扩大确保车辆增容 每一

次换发牌照都和车辆的增容有关系。目前，中国机动车保有

量正以每年15%左右的速度迅猛增长，截止到去年底，全国

机动车保有量已经达到了7398万辆，北京市的机动车保有量

为182万辆。 北京局：今天2002号牌资源扩大到了3600万，而

北京城现在才182万辆车，要发展多少年才到3600万，是完全

可以满足需要的。 由此可见，公安部这次换发新的机动车牌

照是充分考虑到了老百姓的购车需求。事实上，目前在全国

很多城市，尤其是大城市，汽车交易十分火爆。以北京的一

家汽车交易市场为例，7年前这个市场刚开业时，一年的汽车

销量为1万辆，现在一年的销量是5万辆。 今年汽车销量从1月

开始保持较高的消费水平。一位购车者说：没想到这车市这

么火，我想买辆宝来，现在马上交定金也要3个月后才能提车

。 据了解，目前北京汽车市场上私车的购买量已经超过了公

车，占整个汽车销量的60%。 从北京亚运村市场看，这个比

例更高，去年在80%左右，今年在90%以上，可以说绝大多数

在市场买车的人都是私车消费者。 正因为私人购车者的大量

增加，使得他们对汽车销售及管理部门的服务提出了新的要



求和期望，一个是快捷，一个是服务好。 体现了公开公平公

正 8月12日这一天，4个城市的新车主可以按照自己的喜好来

选择车牌，这对于很多的消费者来说还是第一次。 天津市交

管局武长顺：这些所谓的好号、吉祥号，过去大部分都是通

过关系，通过找一些领导，找我们管理部门的一些同志办出

去的，这一次体现了公开、公平、公正的基本原则。以前，

为了要一个好号，一天总得有10几个电话打来，车管所所长

压力比我更大，为了躲避所谓的好号、吉祥号，晚上都不敢

回家。 新车牌体现价值回归 《经济日报》“汽车天地”周刊

的主任程远：这实际上是一种车牌价值、地位的一种回归。

以前应该说车牌就是一个很普通的识别标志。但是由于它变

成了一个紧缺资源，因为它有所谓的吉祥号是有限的，这样

它就已经异化成另外一种东西，已经不仅是一个标志，而且

变成了一种象征，一种身份、能力、地位的象征。 体现管理

上的进步 武长顺：原来老的办法有三个矛盾。第一是车主跟

车主之间有矛盾：你通过门路找了好牌照，我就找不来，对

交通管理部门特别对车辆牌照的发放部门有些看法。管理者

和车主之间有矛盾：为什么他能领得出来，我就领不出来?这

是第二个矛盾。第三个矛盾，我们发证机关，公安交通管理

机关内部也有矛盾：你处这么一个岗位有权力可以发派，别

人找你求你，我为什么就没有这种机会。新的牌照把这些矛

盾全部都化解掉，是一个管理上的进步，一个文明的进步，

也应当说是我们内部反腐倡廉的一个进步。 程远：过去我们

在计划经济的体制下，大家总觉得整体划一容易管理。现在

他们就感觉到，改革后其实给大家更多的自由，管理起来更

好，实际上是对管理的一种简化，这也应该是交管部门思想



的解放。 加快轿车家庭化步伐 车牌申领的这种改革过程和汽

车发展之间存在一种什么样的关系呢? 武长顺：个性化的这种

方法的实施，肯定会极大地推动小汽车进家庭，也就是说我

们机动车的增长速度将会加快，特别是私人拥有小汽车的速

度将会加快，我们认为这是一件好事。 程远：我认为城市的

容量也应该是一个动态的概念，如果是我们在80年代或者

是90年代初的话，北京当时70、80万辆机动车也已经很饱和

了。但是现在随着城市的发展、道路的增加，我们现在180万

辆机动车，和当时的情况比，我觉得还有所改善。现在车牌

的改革至少从一个方面给我们提供了发展车辆的空间。 新牌

照方法的实施，为我们小汽车进家庭和推动我们整个中国的

汽车产业起到了积极的推动作用，它是一种相对超前的管理

措施。我觉得现在各级公安交通管理部门都有一个既适应又

不适应的问题，我们应当迅速地提高我们自身素质。 适应日

益增长、日益变化的社会进步、经济的发展，给道路交通提

出了许多的新任务和新课题，让人民满意，对法律负责。 就

在小汽车以越来越快的速度走进百姓家的同时，这次车牌照

申领方式的改革也透露出管理的思路也在迎合这种变化在向

前发展，我们愿意看到更多管理思路的变化为汽车发展提速
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